
«начну с важнейшей темы – с процесса реструктуризации угольной промышленности. 
только на реализацию социальных мероприятий начиная с 2008 года потребовалось более 33 млрд 
рублей федеральных средств, и они были выделены. свыше 7 млрд рублей было направлено на про-
ведение рекультивации земель и на экологическое оздоровление территорий».

…
«теперь в целом о ситуации в отрасли. отмечу хорошие показатели по итогам 2012 года. 

выросли объемы добычи, переработки, экспорта продукции. вводятся новые производственные 
мощности. объем экспорта вырос на 17%. это позволило увеличить добычу угля в целом.

однако внутренний рынок при его огромном потенциале по-прежнему не развивается, 
хотя 1,5 года назад мы принимали решение о стимулировании наращивания внутреннего потреб-
ления угля и планировали сделать это за счет развития угольной генерации в энергетике и в жи-
лищно-коммунальном хозяйстве».

…
«сегодня одно из самых слабых мест в технологической цепочке отрасли – переработка 

угля и его обогащение. так, из более 272 млн т энергетического угля, добытого в 2012 году, перера-
ботано лишь 26%.

отдельное направление – это углехимия. над ее развитием нужно совместно поработать 
минэнерго, минпромторгу россии и, конечно, российской академии наук. и, повторю, правитель-
ству, заинтересованным ведомствам, угольным компаниям и регионам нужно обстоятельно зани-
маться формированием внутреннего рынка».

…
«что касается экспорта угля, здесь надо крепко стоять на завоеванных позициях, несмот-

ря на трудности (о которых вы знаете лучше, чем я), вызванные падением цен на мировых рын-
ках. если мы здесь дадим слабину, что-то утратим, потом вернуться на завоеванные площадки будет 
очень трудно, если вообще возможно. необходимо в полной мере использовать все наши конку-
рентные преимущества. обращаю внимание, что цены на внешних рынках упали в среднем на 20%.

кузбасские угли, если говорить о преимуществах, намного превосходят другие по своим 
экологическим характеристикам, но их транспортировка по-прежнему является огромной пробле-
мой. Для ее решения необходимо развивать отечественное производство вагонов повышенной гру-
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зоподъемности. и нужно, конечно, стимулировать этот рынок, рынок этой продукции, сделать его 
привлекательным для потенциальных потребителей и уделять основное внимание модернизации 
транспортной инфраструктуры – как железнодорожной, так и портовой».

…
«Хочу также обратить ваше внимание на следующее. поскольку ресурсная база наших 

угольных компаний находится в россии, то и центры формирования прибыли, а следовательно, на-
логообложения должны находиться именно в россии, а не где-то за границей и в офшорах. я хочу 
обратить ваше внимание на то, что не только российское руководство или российское правитель-
ство ставят вопрос подобным образом, – во всем мире, я хочу это подчеркнуть, во всех промыш-
ленно развитых странах вопрос ставится именно таким образом и никак по-другому. в мире уже 
сформирован цивилизованный и прагматичный подход, налоги платятся на месте фактического 
ведения бизнеса. я предлагаю придерживаться именно такого правила, тем более если это связано 
с недрами, с нашим национальным богатством. и управление этими активами, и акционерная собс-
твенность должны находиться в нашей, российской юрисдикции.

Далее. предприятия угольной отрасли развиваются за счет собственных средств, и перед 
ними стоят задачи модернизации производства, создания новых добывающих и перерабатываю-
щих мощностей. сейчас необходимы дополнительные стимулы, которые бы помогли компаниям 
наращивать инвестиции, снижать свои издержки.

поддержка угольного бизнеса должна способствовать созданию новых рабочих мест, уве-
личению налоговых поступлений в бюджет, большей открытости компаний. в течение 5 лет об-
суждается вопрос об освобождении от уплаты налога на добычу полезных ископаемых для пред-
приятий, осваивающих угольные низкорентабельные месторождения в труднодоступных районах 
с неразвитой инфраструктурой. я прошу правительство обеспечить принятие стимулирующей ме-
ры для компаний, разрабатывающих такие месторождения, хотя бы новые.

мы много раз говорим о таких крайне необходимых наших действиях применительно 
к разным отраслям, и угольная промышленность здесь не исключение. это, по сути, предприятия, 
которые начинают работать в зеленом поле. не было никогда у нас всех налогов, а если не будет 
стимулов для начала деятельности, то и не будет. поэтому я прошу экономический блок правитель-
ства и минфин россии соответствующим образом оценить эту ситуацию и найти общий систем-
ный подход к проблемам подобного рода.

нужно, конечно, на какое-то время освобождать предприятия, которые начинают свою 
деятельность с нуля. здесь есть разные предложения: и 5, и даже 10 лет. это всё требует расчетов. 
но их нужно сделать, и нужно принять решение. практика показывает, что пройдут годы, прежде 
чем компании смогут воспользоваться такой преференцией, не менее 2 лет. на сегодняшний день, 
к сожалению, им приходится собирать различные справки.

и в этой связи, хотел бы еще раз обратить на это внимание, нужно с этим избыточным 
бюрократизмом заканчивать, иначе мы надолго завязнем в реализации проектов освоения новых 
месторождений на территориях восточной сибири, на Дальнем востоке и крупных месторожде-
ний, скажем, в тыве. считаю, что минприроды россии нужно максимально расширить содержание 
лицензий, чтобы предприятия не теряли времени на сбор необходимых документов, нужно сделать 
оптимальной эту работу».

 

из вЫстУпления нА зАсеДАнии 

комиссии по вопросАм стрАтегии

 рАзвития тэк и экоБезопАсности, 

26 АвгУстА 2013 гоДА, кемерово
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